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degli Studi di Napoli Federico II 

 
 

Corso di Studio in Scienze dell’Architettura SdA 

Riunione della Commissione di Coordinamento VERBALE n. 5 del 10 
Ottobre 2023 

 
Il giorno 10 Ottobre 2023 alle ore 16,20 in presenza in Aula S 2.5 si è riunita la Commissione 

di Coordinamento Didattico del Corso di Studi in Scienze dell’Architettura - SdA 

Sono presenti i 

docenti:  

 

Ascione 

Attademo 

Bianco A. 

Brunetti  

Bosone 

Calderoni  

Capano 

Castigliano M. 

Claudi 

De Toro  

Della Corte 

Di Lorenzo 

Fabbricatti 

Flora 

Montanino  

Babilio  

Fabbricatti 

Fiorillo 

Freda 

Giammetti 

Gioffrè 

Iarrusso 

Maglio E. 
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Minichiello  

Orfeo 

Picone A. 

Pollone 

Portioli 

Veronese 

Visconti 

Picone A. 

Rispoli E. R. 

Scandurra  

Tersigni 
Vendemmia 

Sono assenti giustificati i docenti: 

 
Attademo 

Bellomo 

Di Luggo  

Pinto 

Varone 

Cera 

 
È, inoltre, presente Marco Procaccini (rappresentante degli studenti per la Scuola Politecnica) in 

rappresentanza degli studenti. 

In apertura del consiglio il Coordinatore Prof. Nicola Flora elenca i punti all’ordine del giorno, che 

consiste in: 

 

1. comunicazioni del coordinatore, 
2. approvazione verbale seduta telematica del 7/9/23 (allegato alla presente convocazione) 
3. valutazione possibile modulazione dei punti di attribuzione delle lauree (schema condiviso 

da mettere in conoscenza agli studenti in base al quale attribuire i 10 punti e le lodi) 
4. visualizzazione del Manifesto degli studi 23-24 e della modulazione dell’anno (interruzioni 

didattiche ed esami) 
5. eventuali viaggi studio interdisciplinari nel periodo di interruzione didattica 6-11 nov p.v. 
6. chiarimento su nuova modalità di acquisizione di “crediti con esami a scelta degli studenti” 

(ex crediti liberi) 
7. varie ed eventuali 

 
 
Successivamente, come al punto 2 dell’odg, viene approvato all’unanimità dei presenti il verbale 
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della seduta del 18.07.2023. 

Il Coordinatore, in seguito, esplicita i contenuti delle comunicazioni, di cui al punto 1 dell’odg. In 

particolare, il prof. Nicola Flora: 

 
- Riferisce della volontà di includere i rappresentanti degli studenti nel gruppo dell’UGQ 
- Riferisce della volontà di promuovere un concorso di progettazione di elementi di arredo 
riservato a studenti di architettura del dipartimento, a seguito della disponibilità manifestata di un 
titolare di uno stabilimento balneare a Baia Domizia di sostenere i costi. 
- Riferisce che il prof. Perriccioli, Coordinatore della Didattica di Dipartimento, ha fatto presente 
che gli studenti lavoratori hanno diritto di frequentare i corsi anche se non sono presenti, previa 
certificazione. 
- Ribadisce l’obbligo di presenza alle lezioni previsto al 75% per i laboratori e al 60% per i corsi 
monodisciplinari.  
- Riferisce che il sito web del corso di laurea è in fase di elaborazione e che le proff.sse Scandurra e 

Cera si sono prese l’impegno di implementarlo aggiornandolo 
- Ribadisce la necessità di segnalare al coordinatore problemi relativi alla numerosità delle aule. 
  

A tale proposito il prof. Brunetti ribadisce che le aule non sono in generale proporzionate 
alla numerosità degli studenti. Il coordinatore riferisce che il problema è già stato 
sottoposto al direttore da cui si attende una risposta.  

 
-Riferisce l’impossibilità di lavorare ai plastici all’interno delle aule e che a tale proposito è previsto 
l’utilizzo dell’aula LAM (Laboratorio Modelli) 
 

Sulla questione interviene il prof. Calderoni, responsabile della gestione del laboratorio 
LAM esplicitando che il regolamento può essere letto tramite QR code affisso all’esterno 
dell’aula e consiste in una formale richiesta di prenotazione tramite mail a lui e Davide 
Ercolano. Specifica poi che l’aula può essere condivisa anche da più gruppi composti da 
30/40 persone massimo. Il prof. Calderoni fa inoltre presente che l’approvazione del 
protocollo di sicurezza per l’utilizzo dei macchinari presenti nell’aula deve ancora essere 
approvato dal Consiglio di Dipartimento. 

 
-A proposito del punto 3 all’odg il coordinatore propone l’introduzione di uno schema di 
valutazione condivisa per le tesi di laurea ribadendo la necessità di stabilire criteri più oggettivi 
(esposizione della tesi; percorso accademico; qualità della rappresentazione; ecc…) 
 

Sulla questione interviene il prof. Calderoni che fa presente che, a causa del cambio di 
ordinamento il problema delle tesi di laurea sussisterà solo per altri 24 mesi. 
Si discute sulla possibilità che ogni corso possa portare avanti in autonomia una propria 
modalità di intendere le tesi di laurea. Interviene il prof. Ascione secondo cui c’è un 
equivoco nella valutazione delle tesi di laurea perché viene trascurata la carriera degli 
studenti. La prof. Di Luggo sottolinea a tale proposito che anche il tempo del percorso di 
studi dovrebbe essere parte della valutazione. 
 
 

mailto:nicola.flora@unina.it
http://www.mobilarch.it/


Prof. arch. Nicola Flora 

3356196432 

nicola.flora@unina.it 

www.mobilarch.it 

 
 

 

- A proposito del punto 4 all’odg il coordinatore ribadisce l’impossibilità di tenere lezioni durante il 
periodo di interruzione didattica prevista dal 6-11 Novembre come da indicazione della Scuola 
Politecnica. 
 

A tale proposito il prof. De Toro interviene ribadendo che le aule devono potere essere 
prenotate per ulteriori attività. Il prof. Ascione fa presente l’impossibilità di esaurire il monte 
ore nelle settimane di didattica garantita, per cui bisognerà poi recuperare al di fuori del 
calendario delle lezioni previste. 

 
- A proposito del punto 5 all’odg il coordinatore propone di cominciare da piccoli viaggi all’interno 

della regione per contenere i costi, sollecitando i docenti più giovani ad essere promotori di 
iniziative nel periodo di interruzione didattica e fare in modo che queste diventino occasioni di 
confronto tra docenti. 

 
I prof. Pollone e Veronese accolgono la proposta. Il prof. Calderoni propone un viaggio 
nella Milano moderna. Il coordinatore fa presente la necessità di valutare prima i costi per 
mantenere la spesa contenuta in relazione al reddito medio degli studenti. 
Il prof. Brunetti suggerisce di scegliere prima un luogo in base a cui i singoli docenti 
possano poi aggregarsi. 

 
- A proposito del punto 6 all’odg il coordinatore riferisce che gli studenti rilevano difficoltà nel 

recupero dei CFU liberi mancanti, essendo state abrogate le precedenti modalità. Viene ribadito 
che i CFU mancanti devono rientrare nell’offerta formativa di Ateneo ed essere compatibili con il 
percorso formativo triennale. 

 
Interviene la prof. Fiorillo che espone la difficoltà ad includere studenti provenienti da altre 
formazioni nel corso di Scenografia. Fa presente che di aver ricevuto richieste dal 
Dipartimento di Lettere e Filosofia. Sottolinea che gli studenti dovrebbero aver accesso alla 
pagina web docenti preventivamente per capire l’entità dell’esame.  
Il prof. Calderoni sottolinea la difficoltà di molti studenti in questa fase di transizione che si 
trovano ad aver completato gli esami obbligatori previsti dall’ordinamento e non poter 
conseguire la laurea finale a causa del debito di CFU liberi.  
Il coordinatore suggerisce alcuni corsi a CFU liberi (6 ) che sono organizzati da docenti del 
dipartimento di architettura, in particolare quello del prof. Acierno “Analisi e progetto per 
la città costruita”. Il prof. Capano fa presente l’eventuale problema di compatibilità con 
l’orario del calendario didattico. La prof. Scandurra sottolinea il problema della capienza 
delle aule per i corsi a scelta. Il coordinatore ribadisce che i corsi a scelta non hanno 
l’obbligo di frequenza e che i corsi a CFU liberi vanno organizzati in modo da non 
sovrapporsi al calendario didattico. 
Interviene il rappresentante degli studenti Procaccini per avere notizie più chiare per gli 
studenti che hanno meno di 4 CFU mancanti. 
Il coordinatore ribadisce di dover accedere al sito web unina, selezionare uno dei corsi 
attivati e contattare il docente preposto per definire il programma da seguire (cui 
corrisponderà una idoneità). 
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La prof.ssa Scandurra suggerisce di riferire preventivamente alla prof.ssa De Joanna, 
docente responsabile dei CFU liberi, per valutare se il programma concordato possa essere 
adeguato al piano di studi. 

 
 
 
 
Il Coordinatore, prof. Flora, preso atto delle riflessioni del Consiglio, chiude I lavori della 

Commissione didattica alle ore 17:30. 

 

Napoli, 10 Ottobre 2023 Prof. Arch. Nicola Flora 
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